
Дары Святого Духа 
Дорогие читатели! О дарах Святого Духа я писал в своей книге 

Путь новой жизни. Но вы её могли и не читать, поэтому я цитирую 
из этой книги главу о дарах духовных. 

Когда происходит принятие Духа Святого? Когда мы покаялись 
и приняли Иисуса Христа, как личного Спасителя. Тогда Его Святая 
Кровь омыла нас от всякого греха. Мы стали невиновными перед 
Богом, но этого недостаточно, потому что Бог свят и ничто не святое 
не может предстоять перед Ним. Значит мы должны быть 
освящены, стать святыми. Кровь Иисуса освящает нас, а Дух Святой 
приносит с собой новую жизнь и мы становимся святыми. Мало 
того; мы становимся детьми Божьими и причастниками Божеского 
естества. 

Если мы приняли Духа Святого, то в нас произошли коренные 
изменения. Изменилось наше мышление, наше поведение, наши 
желания. Мы пережили обращение. У нас появилось отвращение 
ко греху. У нас появилось желание общения со святыми. Так 
проявляется в нас жизнь Святого Духа. Но эта жизнь 
сверхъестественная. У нас должно появиться то, чего раньше не 
было. Одним из признаков проявления в нас действия Духа Святого 
являются дары духовные. Они также сверхъестественны.  

 Не хочу оставить вас, братия, в неведении и о [дарах] 
духовных. Знаете, что когда вы были язычниками, то ходили к 
безгласным идолам, так, как бы вели вас. Потому сказываю 
вам, что никто, говорящий Духом Божиим, не произнесет 
анафемы на Иисуса, и никто не может назвать Иисуса 
Господом, как только Духом Святым. Дары различны, но Дух 
один и тот же; и служения различны, а Господь один и тот же; 
и действия различны, а Бог один и тот же, производящий все во 
всех. Но каждому дается проявление Духа на пользу. Одному 
дается Духом слово мудрости, другому слово знания, тем же 
Духом; иному вера, тем же Ду-хом; иному дары исцелений, тем 
же Духом; иному чудотворения, иному пророчество, иному 
различение духов, иному разные языки, иному истолкование 
языков. Все же сие производит один и тот же Дух, разделяя 
каждому особо, как Ему угодно. (1Кор.12:1-11)                                                                                                                    



Теперь приступим к объяснению этого текста. У вас не должно 
быть незнания о дарах духовных. Если этот вопрос в вашей церкви 
никак не освящается, в ней нет и действия Духа Святого. Советую 
вам такую общину оставить. Если говорят, что это было раньше, а 
теперь нет – это заблуждение. Если говорят, что это были 
апостольские дары – не верьте. Здесь написано, что каждому 
даётся проявление Духа на пользу. В начале этого послания 
написано, что эти верующие, хоть и не Апостолы, не имеют 
недостатка ни в каком да-ровании. Раньше они были 
идолопоклонниками и при этом тоже могло что-то необычное 
происходить. Как бы вели их. Оно и сейчас происходит, но там 
действуют духи бесовские. Павел же хочет сказать, что теперь 
действует совсем другая сила, которая приводит нас к Иисусу 
Христу. Бесовские духи произносят хулу на Иисуса, говорящий 
Духом Божиим не может этого делать. Идолопоклонники живут 
для себя, Дух Святой побуждает нас называть Иисуса Господом, то 
есть Властелином нашей жизни.  

Далее нам представлено триединство Бога в дарах, служениях 
и действиях. Одно другое дополняет к созиданию Церкви – тела 
Христова, где Христос Глава, а мы члены. Каждому же даётся 
проявление Духа на пользу. А кому на пользу? Мне? Некоторые так 
и подумали и стали хвастаться дарами духовными и 
превозноситься. Но Писание говорит: Так и вы, ревнуя о [дарах] 
духовных, старайтесь обогатиться [ими] к назиданию церкви. 
(1Кор.14:12) Теперь порассуждаем об этих дарах конкретно. Для 
удобства я буду рассматривать их по пунктам. 

1. Одному даётся Духом слово мудрости. Не дар мудрости, 
как некоторые неправильно его называют, а слово мудрости. 
Человек, получивший познание мудрости Божьей, становится 
способным проповедовать, то есть передавать это слово другим на 
собрании церкви. Это слово не должно противоречить Священному 
Писанию, но через изъяснение Писания открывать мудрость Бога, 
познание Бога, объяснять действия Бога Отца, Бога сына, Бога Духа 
Святого. Слово мудрости даётся пастырям, учителям церкви. 
Мудрость же мы проповедуем между совершенными, но 
мудрость не века сего и не властей века сего преходящих, но 
проповедуем премудрость Божию, тайную, сокровенную, 



которую предназначил Бог прежде веков к славе нашей, 
которой никто из властей века сего не познал; ибо если бы 
познали, то не распяли бы Господа славы. (1Кор.2:6-8)  

2. другому слово знания тем же Духом. Это также способность 
проповедовать. Если в первом случае мы познаём Бога; Его 
святость, славу, могущество, величие, любовь и благость в Иисусе 
Христе, а также и беспристрастный суд, то во втором случае мы 
познаём, как нам угодить Богу, чем являются для нас заповеди Его, 
как организовать собрание, как вести себя на собрании, какая 
должна быть наша семья и тому подобные вопросы. 

3. Иному вера тем же Духом. Это не начальная вера, через 
которую мы получили спасение, но вера, способная горы 
переставлять. Имея эту веру, миссионеры отправляются в 
неизвестные края проповедовать Евангелие и имеют успех. Эта 
вера открывает двери и разрушает преграды для благовестия. Эта 
вера строит молитвенные дома, детские приюты, казалось бы, не 
имея средств. Эта вера молится об исцелении на результат, эта 
вера творит чудеса. Это особенная вера и не каждому даётся, но 
кого изберёт Господь. 

4. иному дары исцелений тем же Духом. Если человеку дана 
та вера, о которой мы говорили, то она проявляется в конкретных 
делах. Как правило, исцеление совершается по молитве, 
применяется и помазание елеем. Болен ли кто из вас, пусть 
призовет пресвитеров Церкви, и пусть помолятся над ним, 
помазав его елеем во имя Господне. И молитва веры исцелит 
болящего, и восставит его Господь; и если он соделал грехи, 
простятся ему. Признавайтесь друг пред другом в проступках 
и молитесь друг за друга, чтобы исцелиться: много может 
усиленная молитва праведного. (Иак.5:14-16) При этом мы 
должны понимать, что само исцеление производит Сам Бог через 
Духа Святого. В этом имею личный опыт мгновенного исцеления 
при молитве с помазанием. Сейчас в мире есть много целителей, 
но на вопрос, какой силой они это делают, они толком ответить не 
могут или приписывают это себе. У них бывает и агрессивная 
реакция на свидетельство о Христе, потому что они связаны с 
демоническими силами. К ним не обращайтесь. 



5. иному чудотворения. Чудо – это явление, которое мы не 
можем объяснить нашими земными понятиями и 
представлениями. Как мы можем объяснить удивительный лов 
рыбы, умножение хлебов, хождение по воде, воскрешение Лазаря? 
Но Иисус сказал: Верьте Мне, что Я в Отце и Отец во Мне; а 
если не так, то верьте Мне по самым делам. Истинно, истинно 
говорю вам: верующий в Меня, дела, которые творю Я, и он 
сотворит, и больше сих сотворит, потому что Я к Отцу 
Моему иду. И если чего попросите у Отца во имя Мое, то 
сделаю, да прославится Отец в Сыне. Если чего попросите во 
имя Мое, Я то сделаю. (Иоан.14:11-14) Иисус творил чудеса не 
ради самих чудес, но чтобы уверовали, что Отец послал Его. 
Прообразы этих чудес есть и в Ветхом завете, чтобы мы понимали, 
откуда сила для их совершения. Иисус всегда прославлял Отца. 
Также и ученики Христа творили чудеса. Так Филипп пришел в 
город Самарийский и проповедывал им Христа. Народ 
единодушно внимал тому, что говорил Фи-липп, слыша и видя, 
какие он творил чудеса. Ибо нечистые духи из мно-гих, 
одержимых ими, выходили с великим воплем, а многие 
расслабленные и хромые исцелялись. И была радость великая в 
том городе. Находился же в городе некоторый муж, именем 
Симон, который перед тем волхвовал и изумлял народ 
Самарийский, выдавая себя за кого-то великого. Ему внимали 
все, от малого до большого, говоря: сей есть великая сила 
Божия. А внимали ему потому, что он немалое время изумлял 
их волхвованиями. Но, когда поверили Филиппу, 
благовествующему о Царс-твии Божием и о имени Иисуса 
Христа, то крестились и мужчины и женщины. Уверовал и сам 
Симон и, крестившись, не отходил от Филиппа; и, видя 
совершающиеся великие силы и знамения, изумлялся. (Деян.8: 5-
13) Писание нам говорит, что и в те времена были чудеса не от 
Бога. И сейчас есть чудеса и знамения ложные. Но как их отличить? 
Филипп проповедовал Христа, а Симон волхв выдавал себя за кого-
то великого. Так происходит и сейчас. Но Бог творит чудеса и 
сейчас. Одной сестре должны были делать кессерово сечение, но 
по молитве ребёнок повернулся и она родила сама. 



6. иному пророчество. Иногда это понимают, как способность 
проповедовать. Но Писание приводит примеры непосредственного 
откровения Бога церкви или отдельному верующему в данный 
момент. Это может быть предупреждение, обличение, указание, 
как поступить в данный ответственный момент. Вот несколько 
примеров. В те дни пришли из Иерусалима в Антиохию пророки. 
И один из них, по имени Агав, встав, предвозвестил Духом, что 
по всей вселенной будет великий голод, который и был при 
кесаре Клавдии. Тогда ученики положили, каждый по достатку 
своему, послать пособие братьям, живущим в Иудее, что и 
сделали, послав [собранное] к пресвитерам через Варнаву и 
Савла. (Деян.11:27-30) В Антиохии, в тамошней церкви были 
некоторые пророки и учители: Варнава, и Симеон, называемый 
Нигер, и Луций Киринеянин, и Манаил, совоспитанник Ирода 
четвертовластника, и Савл. Когда они служили Господу и 
постились, Дух Святый сказал: отделите Мне Варнаву и Савла 
на дело, к которому Я призвал их. Тогда они, совершив пост и 
молитву и возложив на них руки, отпустили их. (Деян.13:1-3) А 
как Дух Святой сказал? Через одного из пророков. Между тем как 
мы пребывали у них многие дни, пришел из Иудеи некто пророк, 
именем Агав, и, войдя к нам, взял пояс Павлов и, связав себе руки 
и ноги, сказал: так говорит Дух Святой: мужа, чей этот пояс, 
так свяжут в Иерусалиме Иудеи и предадут в руки язычников. 
(Деян.21: 10,11) В те дни ещё не был написан Новый завет. Слово 
передавалось устно и пророчества были чаще. Сейчас мы имеем 
полное Евангелие, исчерпывающие поучения и наставления. 
Поэтому снами, видениями и пророчеством Бог пользуется не 
часто. Когда говорили пророки Ветхого завета? Когда народ 
отступал от Бога. Если в церкви непорядок, Господь может послать 
пророчество.  

7. иному различение духов. Этот дар должен иметь служитель 
церкви для успешного душепопечения. Бог воздвигает таких людей 
и для межцерковного служения. К сожалению в церкви сейчас 
много не только невозрождённых людей, но и оккультно 
обременённых и даже одержимых. И такому человеку Бог даёт 
ведение, кто перед ним: невозрождённый, обременённый или 
одержимый. И в соответствии с этим он действует. Или показывает 



человеку, что ему нужно покаяться и принять Иисуса, как своего 
Спасителя, или помогает развязаться с оккультной зависимостью 
через покаяние и отречение, или изгоняет беса. 

8. иному разные языки. Это дар, о котором много спорят. Есть 
в этом вопросе ошибки и заблуждения, но есть и предубеждения и 
опасения. Этот дар более всех описан в Библии, о нём есть 
пророчества. За то лепечущими устами и на чужом языке будут 
говорить к этому народу. Им говорили: "вот - покой, дайте 
покой утружденному, и вот успокоение". Но они не хотели 
слушать. (Ис.28:11,12) Иисус также сказал об этом даре. 
Уверовавших же будут сопровождать сии знамения: именем 
Моим будут изго-нять бесов; будут говорить новыми языками; 
будут брать змей; и если что смертоносное выпьют, не 
повредит им; возложат руки на больных, и они будут здоровы. 
(Мар.16:17,18) Эти слова исполнились в День Пятидесятницы, когда 
люди услышали учеников, говорящих на их языках и наречиях о 
чудных делах Божьих. Это было чудо, потому что до этого ученики 
не говорили на этих языках и были люди простые. Апостол Пётр 
пришёл к Корнилию и возвестил ему и всем собравшимся весть 
спасения. Когда Петр еще про-должал эту речь, Дух Святой 
сошел на всех, слушавших слово. И верующие из обрезанных, 
пришедшие с Петром, изумились, что дар Святого Духа излился 
и на язычников, ибо слышали их говорящих языками и 
величающих Бога. Тогда Петр сказал: кто может запретить 
креститься водою тем, которые, как и мы, получили Святого 
Духа? И велел им кре-ститься во имя Иисуса Христа. Потом они 
просили его пробыть у них несколько дней. (Деян.10:44-48) И ещё 
случай, который мы уже упоминали.  Во время пребывания 
Аполлоса в Коринфе Павел, пройдя верхние страны, прибыл в 
Ефес и, найдя [там] некоторых учеников, сказал им: приняли ли 
вы Святого Духа, уверовав? Они же сказали ему: мы даже и не 
слыхали, есть ли Дух Святой. Он сказал им: во что же вы 
крестились? Они отве-чали: во Иоанново крещение. Павел 
сказал: Иоанн крестил крещением покаяния, говоря людям, 
чтобы веровали в Грядущего по нем, то есть во Христа Иисуса. 
Услышав это, они крестились во имя Господа Иисуса, и, когда 
Павел возложил на них руки, нисшел на них Дух Святой, и они 



стали говорить [иными] языками и пророчествовать. Всех их 
было человек около двенадцати. (Деян.19:1-7)  

В последующих главах 1-го послания к Коринфянам подробно 
говорится о незнакомых языках. В гл.13 написано, что человек 
может говорить языками человеческими и ангельскими. В гл. 14 
написано: Сколько, например, различных слов в мире, и ни одного 
из них нет без значения. Но если я не разумею значения слов, то 
я для говорящего чужестранец, и говорящий для меня 
чужестранец. Так и вы, ревнуя о [дарах] духовных, старайтесь 
обо-гатиться [ими] к назиданию церкви. А потому, говорящий 
на [незнакомом] языке, молись о даре истолкования. 
(1Кор.14:10-13) Мы читали о том, что люди в Иерусалиме понимали 
языки, а здесь говорится, что люди могут не понимать язык 
говорящего или молящегося. А понимает ли сам говорящий? Нет! 
Иначе, зачем молиться о даре истолкования? Очевидно этим чудом 
многие увлекались, поэтому есть и много предупреждений о 
неправильном понимании этого явления и неправильным 
использованием его в собрании.  

Все ли должны говорить иными языками? Ответ однозначный: 
не все! Некоторые считают, что принятие Святого Духа должно 
обязательно сопровождаться знамением языков. Это заблуждение. 
Достигайте любви; ревнуйте о [дарах] духовных, особенно же о 
том, чтобы пророчествовать. Ибо кто говорит на 
[незнакомом] языке, тот говорит не людям, а Богу; потому 
что никто не понимает [его], он тайны говорит духом; а кто 
пророчествует, тот говорит людям в назидание, увещание и 
утешение. Кто говорит на [незнакомом] языке, тот назидает 
себя; а кто пророчествует, тот назидает церковь. Желаю, 
чтобы вы все говорили языками; но лучше, чтобы вы 
пророчествовали; ибо пророчествующий превосходнее того, 
кто говорит языками, разве он притом будет и изъяснять, 
чтобы церковь получила назидание. (1Кор.14:1-5) Из этого текста 
видно, что пророчествующий не говорит языками, однако он 
превосходнее говорящего, что не все коринфяне говорят языками. 
Есть и другая крайность, что никто не говорит языками. Это не 
значит, что верующие вообще не имеют Духа Святого, но во многих 
церквах опасаются ложных знамений и чудес. Но критерий нашей 



духовности не в чудесах и знамениях, а в том, как мы живём. Если 
мы живём по-мирски, не очищаемся от грехов, нет благоговения в 
нашем поклонении Богу, а при этом говорим иными языками, то 
мы приняли ложного духа, а духи зла тоже умеют говорить 
языками. Этот дар помещён Богом на восьмом месте и нельзя его 
ни возвышать или выпячивать, ни умалять. 

9. иному истолкование языков. Это также чудный дар, так как 
истолкователь сам не знает этого языка, но в момент откровения 
Божьего получает способность изъяснять. Один говорит, а другой 
изъясняет. Но если нет истолкователя, не нужно говорить во время 
собрания. 

10. дар вспоможения. Он должен быть у дьякона, так как он 
первый помощник пастора, у содействующих различным 
служениям. При этом человек понимает, как помочь в том или 
ином деле или служении. Его никто к этому не принуждает. Такие 
люди являются большим благословением для церкви. 
Душепопечитель помогает человеку разобраться в сложной 
ситуации. 

11. Дар управления. Естественно, что он должен быть у 
служителя церкви, который должен руководить собранием, 
управлять жизнью церкви. Но и у регента, и у руководителя детской 
или молодёжной группы он тоже должен быть. Тогда служение 
будет эффективно и авторитетно, ибо действует сила Духа Святого.  

 Все же сие производит один и тот же Дух, разделяя 
каждому особо, как Ему угодно. Ибо, как тело одно, но имеет 
многие члены, и все члены одного тела, хотя их и много, 
составляют одно тело, - так и Христос. Ибо все мы одним 
Духом крестились в одно тело, Иудеи или Еллины, рабы или 
свободные, и все напоены одним Духом. Тело же не из одного 
чле-на, но из многих. (1Кор. 12:11-14)  

Итак, каждый из нас должен иметь какое-то духовное 
дарование, ибо через это также проявляется в нас жизнь Духа. 
Ревнуя о дарах духовных, мы не должны выбирать себе дар, какой 
нравится, но Господь даёт дары по Своему усмотрению. Дарами 
нельзя хвалиться, ими нужно служить всем, кто в этом нуждается. 
Служите друг другу, каждый тем даром, какой получил, как 
добрые домостроители многоразличной благодати Божией. 



Говорит ли кто, [говори] как слова Божии; служит ли кто, 
[служи] по силе, какую дает Бог, дабы во всем прославлялся Бог 
через Иисуса Христа, Которому слава и держава во веки веков. 
Аминь. (1Пет.4:10,11)  

Что значит служить? Если я на собрании хорошо сыграл или 
спел, вызвал бурю оваций и думаю, что я послужил Богу, я глубоко 
ошибаюсь. Я выставил себя и прославил себя, обратил всё 
внимание на себя. Конечно нужно хорошо подготовить пение или 
стих, но нужно и уметь убрать себя. Тогда смысл произведения 
дойдёт до слушателей и они прославят Бога. Служить нужно так, 
как служил Иисус. Кто поверил слышанному от нас, и кому 
откры-лась мышца Господня? Ибо Он взошел пред Ним, как 
отпрыск и как росток из сухой земли; нет в Нем ни вида, ни 
величия; и мы видели Его, и не было в Нем вида, который 
привлекал бы нас к Нему. Он был презрен и умален пред людьми, 
муж скорбей и изведавший болезни, и мы отвращали от Него 
лице свое; Он был презираем, и мы ни во что ставили Его. 
(Ис.53:1-3) Иисус же, подозвав их, сказал: вы знаете, что князья 
народов господствуют над ними, и вельможи властвуют ими; 
но между вами да не будет так: а кто хочет между вами быть 
большим, да будет вам слугою; и кто хочет между вами быть 
первым, да будет вам рабом; так как Сын Человеческий не [для 
того] пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и 
отдать душу Свою для искупления многих. (Матф.20:25-28) Так и 
мы должны быть служителями скромными, не выставляющими 
себя, но всю славу отдающими Богу, Который привлёк нас к 
служению, поставил на служение, дал дары и силу для совершения 
этого служения. 

Как Господь ставит нас на служение? Через влечение. Я уже 
имею дарование духовное, но сразу распознать его бывает 
непросто. Господь же возбуждает интерес к какому-то делу, к 
какому-то служению. Как правило, это то, чего я раньше не делал и 
не знаю, как это делать, ибо это труд духовный. Но Бог не только 
возбуждает в нас влечение, но и готовит к этому делу или 
служению, а потом и допускает нас до служения. Бывает, что 
уверовали творческие люди. Им нужно обязательно посвятить свои 
таланты Господу. Я про-фессиональный музыкант и в церкви 



занимаюсь и музыкальным служением. Но я освятил этот 
природный дар, хотя он тоже от Бога, и посвятил его Богу. Теперь 
другой музыкой, кроме церковной, я не занимаюсь. Но Бог даровал 
мне и другое служение. Я был человек не речистый, а теперь 
проповедую в церкви.  

Дорогие читатели! Прислушивайтесь к голосу Духа Святого, 
ибо вас Бог хочет видеть тружениками в Своей Церкви. И не важно, 
какой труд вам Господь поручит, проповедь, миссионерское 
служение, сочинение стихов и песен, или приготовление трапезы 
для праздников, ибо Марфы тоже нужны, -  всё делайте во славу 
нашего великого и милосердного Бога, Отца и Сына и Духа Святого. 
Аминь! 

 
 


